

Zeitschrift: Zeitschrift des Vereins Schweizerischer Konkordatsgeometer [ev. = Journal de la Société suisse des géomètres concordataires]

Herausgeber: Verein Schweizerischer Konkordatsgeometer = Association suisse des géomètres concordataires

Band: 8 (1910)

Heft: 10

Rubrik: Kleinere Mitteilungen

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kurvenbild richtig ist. Darin liegt auch der Grund, weshalb wir ein Meßtischbild mit seiner Individualisierung, mit seinem innern Leben, seiner Naturwahrheit sofort von dem nüchternen Produkte einer handwerksmäßigen Interpolation auf den ersten Blick unterscheiden können. Tritt noch der erschwerende Umstand hinzu, daß die Ausarbeitung tachymetrischer Aufnahmen Hülfskräften übertragen werden, so tritt der Unterschied um so fühlbarer zu Tage. Und auch wenn ein bei der Aufnahme anwesender Ingenieur auf Grundlage der Höhenpunkte die Kurven zeichnet, so fehlt ihm die direkte Anschauung des Terrains, welche auch durch das beste Gedächtnis nicht annähernd zu ersetzen ist.

Auf eine weitere Schwäche der Tachymetrie sei schließlich noch aufmerksam gemacht: Sie liegt in der Inkonsistenz, mit dem Theodoliten gemessene Winkel vermittelst des Transporteurs aufzutragen. Die französischen Ingenieure bestimmen zwar die Koordination der Dreiecks- und Polygonpunkte und tragen dieselben in üblicher Weise auf. Für das übrige wird der Transporteur angewandt. Um hier nur auf eine Fehlerquelle einzutreten, nennen wir die ungenügende Zentrierung des Instrumentes auf dem Bild der Polygon- und Stationspunkte. Bei einer Exzentrizität zwischen Bildpunkt und Zentrum des Transporteurs von nur $\frac{1}{10}$ mm und einem Radius des Transporteurs von 100 mm ergibt sich der Fehler eines flachen Winkels, wenn die Exzentrizität senkrecht zu den Schenkeln steht, von

$$f'' = \dot{2} \cdot \frac{1}{10} \cdot \frac{206265}{100} = 412'' \text{ oder rund } 7'.$$

Die Winkel werden aber meistens noch auf halbe Minuten abgelesen. Bedenkt man, daß auch die Orientierung des Meßtisches viel genauer erfolgen kann, als diejenige des Transporteurs, so wird man auch aus diesem Grunde den Meßtischbildern vor den tachymetrischen den Vorzug größerer Treue einräumen müssen.

St.

Kleinere Mitteilungen.

Internationaler Geometerkongreß in Brüssel.

Der erste nationale und internationale Geometerkongreß in Brüssel hat vom 6. bis 10. August 1910 im Sinne des ausge-

gebenen Programmes getagt und seine Sitzungen abgehalten. Der Kongreß war sehr zahlreich sowohl von den staatlichen, wie von „freien“ (libre) Geometern aus allen Kulturstaaten Europas besucht. Auch aus Amerika waren Vertreter anwesend.

Als die wichtigste Errungenschaft dieses Kongresses verzeichnen wir die Tatsache, daß die Geometer aus den verschiedenen Staaten Gelegenheit hatten, sich näher zu treten und daß durch die Beschlüsse eine bis zum nächsten Geometerkongreß dauernde nationale und internationale Kommission geschaffen wurde, welche die gemeinsamen Fragen der Geometer in den Kreis ihrer Beratungen ziehen wird.

* * *

Als Chef des Grundbuchgeometerbureaus Basel als Nachfolger unseres verstorbenen Vorstandsmitgliedes M. Stohler ist gewählt worden unser Mitglied Emil Keller, einer der ältesten Mitarbeiter des Verstorbenen. Unser aufrichtiger Glückwunsch gilt nicht nur dem Gewählten, sondern auch dem großen Werke, zu dessen Leitung er nun berufen ist.

* * *

Obwohl wir keine Tageszeitung schreiben, melden wir das nach unserer Ansicht bis jetzt bedeutsamste Ereignis dieses Jahrhunderts: Die Ueberquerung des Alpenmassivs von Brig bis Domodossola durch den kühnen Aviatiker Chavez am 23. September 1910 und sein am 27. September erfolgtes tragisches Ende.

Druckfehlerberichtigung.

Auf Seite 187 der letzten Nummer ist für den durchschnittlichen Schlußfehler der Polygonzüge Kandergrund ‰ statt ‰ gesetzt worden, was aufmerksame Leser im Hinblick auf die in Nr. 6, Seite 129 gemachten Angaben wohl bereits richtig gestellt haben.

Redaktion.
